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聽神國的奧秘聽神國的奧秘聽神國的奧秘聽神國的奧秘    
時間: 40 分鐘 
 

【【【【禱告禱告禱告禱告】】】】 

 

【【【【前言前言前言前言】】】】 

 

我現在真的能夠覺得我是拙口笨舌，當我準備這一篇講道的時候，我真的被神話語的豐富所感染

了，我真的不知道要怎麼樣才能把我所看到所感受到神話語的豐富和大家分享．我很感謝神，還有

你們，給我這個機會講道，因為當我準備講道的時候，我自己必須在神的話語中思考，真的像是詩

篇的第一篇開頭說的：惟喜愛耶和華的律法，晝夜思想，這人便為有福．我真的覺得神給了我很多

的恩典，可是我也希望把我學習到的神的豐富，和大家分享，請各位為我禱告，也為自己禱告． 

 

我先問大家一個問題，請看看這杯水，你覺得是空的還是滿的？都不是，那他是一半空還是一半滿？

有些人覺得他是一半滿，有些人覺得他是一半空，如果你覺得一半滿，你可能會希望倒滿它；如果

你覺得一半空，可能你會想要把這杯水倒掉．所以你的想法決定了你的回應．如果你想要喝水，你

可能會覺得不夠滿，可是如果你不想喝水，想要喝果汁，那麼你會覺得太滿了．水還是同樣一杯水，

但是每個人都有不同的看法．所以一個人怎麼看事情，決定了將來事情的發展．馬可福音這本書就

像是這樣的一本書．馬可希望告訴我們神國的奧秘，耶穌是誰，但是在這一章，我們看到耶穌注重

的人對他所傳的福音的反應．你記得我曾經和大家分享過，神的福音是阻止不了的，是有分裂性的，

是神的旨意，這些全都從耶穌的這些比喻當中可以看見，而且可以和整本福音書，甚至整本聖經，

甚至是我們每天的經驗中看見，我真的覺得耶穌的話很豐富，也充滿了智慧。我並不希望大家聽我

說，而是希望聽神說，我希望聖靈幫助我們，讓我解釋聖經的時候是照著正意來解釋，而你們會認

真的看待這篇講道，這個世界上太多人會在講道的時候睡覺，我從前也是一樣，但是我從今天的聖

經上知道，我們怎麼看待神的話語，神就怎麼看待我們，你如何的聽神的話語，決定了你的一生，

要知道，神已經把福分清清楚楚的告訴我們了，只要你願意，就是你的了．那為什麼還有那麼多的

人不願意聽神的話語呢？今天在經文裡，耶穌要將答案告訴我們． 

 

1. 撒種的比喻撒種的比喻撒種的比喻撒種的比喻    (4:1-20) －－－－神國的秘密神國的秘密神國的秘密神國的秘密：：：：神國度神國度神國度神國度的分裂性的分裂性的分裂性的分裂性 

 

『 1 耶穌又在海邊教訓人。有許多人到他那裏聚集，他只得上船坐下。船在海裏，眾人都靠近海，

站在岸上。2 耶穌就用比喻教訓他們許多道理。在教訓之間，對他們說：3 「你們聽啊！有一個撒

種的出去撒種。4 撒的時候，有落在路旁的，飛鳥來吃盡了；5 有落在土淺石頭地上的，土既不深，
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發苗最快，6 日頭出來一曬，因為沒有根，就枯乾了；7 有落在荊棘裏的，荊棘長起來，把它 擠住

了，就不結實；8 又有落在好土裏的，就發生長大，結實有三十倍的，有六十倍的，有一百倍的」；

9 又說：「有耳可聽的，就應當聽！」 

 
13 又對他們說：「你們不明白這比喻嗎？這樣怎能明白一切的比喻呢？14 撒種之人所撒的就是道。

15 那撒在路旁的，就是人聽了道，撒但立刻來，把撒在他心裏的道奪了去。16 那撒在石頭地上的，

就是人聽了道，立刻歡喜領受，17 但他心裏沒有根，不過是暫時的，及至為道遭了患難，或是受了 

逼迫，立刻就跌倒了。18 還有那撒在荊棘裏的，就是人聽了道，19 後來有世上的思慮、錢財的迷惑，

和別樣的私慾進來，把道擠住了，就不能結實。20 那撒在好地上的，就是人聽道，又領受，並且結

實，有三十倍的，有六十倍的，有一百倍的。」 

 

首先，第一節，這裡說到耶穌又在海邊教訓人，有許多到他那裡聚集，甚至人多到他必須要到船上，

然後眾人都在岸上．我們不知道有多少人，但是我們可以想像有各種不同的職業，和不同的年齡．

然後第二節說到耶穌用比喻教訓他們許多道理．我們可以知道比喻是耶穌常常使用的，目的是為了

給人一些的教訓．接下來，我們看到的是撒種的比喻．我想請問大家，你認為這裡一共有幾種人？

兩種，四種，六種，八種？．．． 

 

這裡其實分成兩大類，一類是結果子的，一類是沒有結果的，沒結果子的分成三種，結果子的也分

成三種，所以看來應該是６種人．耶穌在解釋第一類，也就是沒有結果的這一類，花比較多的時間

去解釋． 

 

撒旦奪取人心裡的道撒旦奪取人心裡的道撒旦奪取人心裡的道撒旦奪取人心裡的道．．．． 

在耶穌解釋撒種的比喻的時候，他說撒種之人所撒的就是道．灑在路旁的就是撒旦馬上來把心裡的

道奪去．從這裡我們可以知道種子是撒在心裡的．所以這段經文說的是指每一個人的心田．第一種

心田是人聽了道，但是根本沒有聽進去．對這個道理沒有任何反應，甚至迫害相信這個道理的人．

這種人不覺得自己有罪，也不覺得神對他有什麼重要，就算是有的時候聽到神的話語，覺得很對，

有真理在裡面，但是一直拒絕，也不願意更花時間明白神的話語．你有沒有聽過一句話＂習慣成自

然＂，我記得我從前在新加坡．．．，當人們已經習慣別離的時候，你就不在覺得哀傷，可是你也

同時可能不懂的珍惜，這其實很危險，因為你可能會變成一個冷血的人．同樣的，當一個人一直不

斷的犯罪的時候，久而久之價值觀就受到影響，許多的慣竊都是從小東西開始偷起，許多的賭鬼都

是從小賭開始，吸毒，酗酒都是一樣，撒旦最厲害的地方不是讓你害怕，而是誘惑你，讓你無法自
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拔．同樣的，當人們聽到了神的話，但是卻不斷的拒絕神的時候，漸漸的你的心田就越來越硬，越

來越不在乎，其實你是在自掘墳墓，這種心田就是一個不願意聽，也不願意有任何行動的心田．真

正的聽，是從心裡願意的聽，有思想，也有行動的聽．你是這樣的聽嗎？ 

 

那撒在石頭地上的那撒在石頭地上的那撒在石頭地上的那撒在石頭地上的 

第二種的人的心田是很淺的土．其實這裡有個很奇怪的地方．發芽最快，通常種子發芽都應該是一

樣快的，為什麼耶穌會說發芽最快呢？還有，日頭一曬，應該要曬好幾天或好幾次才會枯乾吧？所

以耶穌其實是要做一個比較，發芽最快，代表立刻領受神的話，但是跌倒也最快，聖經常用跌倒代

表一個人的失敗．所以這種心田就是一個人一開始似乎對神的話語很熱心，但是很表面化，神的話

語並沒有在他的心裡紮根，所以一有任何的患難或逼迫，就失敗了．神的話不能單單只靠感覺．也

不能只有膚淺的認識．我覺得這種情況最容易出現在一些很大的佈道會，當一些有名的講員傳講神

的訊息的時候，有許多人可能覺得有突然的感動，但是當他們接受的時候，不明白神不單單是一種

感覺，因為每個基督徒都需要付上代價，如果你不衡量這個需要付上的代價，之後也沒有好的跟進，

所以他們以為做一個基督徒只要有好處我才信，如果碰到困難我就不要再信了．這就是因為不明白

也不願意付上代價．基督徒的代價有那些？我們可能會被家人和朋友排斥，我們需要犧牲我們的時

間更親近神，我們要下工夫去讀神的話語，有些很難，我們要努力的去傳福音，而且還會常常受到

拒絕，我們可能要付上，肉體上，心裡上，時間上，與家人的關係等等的代價，真正的聽，是計算

過代價的聽，是願意犧牲的聽，你是這樣的聽嗎？ 

 

還有那撒在荊棘裏的還有那撒在荊棘裏的還有那撒在荊棘裏的還有那撒在荊棘裏的 

第三種人，就是人聽了道，後來有世上的思慮、錢財的迷惑，和別樣的私慾進來，把道擠住了，就

不能結果．我覺得世上的思慮、錢財的迷惑，和別樣的私慾這三樣事是很有關聯的．而且思慮，迷

惑和私慾都是內心的，這樣的人，是過著腳踏兩條船的生活．一方面要跟從神，一方面又放不開世

界上的享受．事實上我們每天都面臨這樣的挑戰．即使是現在，當我在這裡傳講神的話語的時候，

你在想什麼？是不是快考試了，我要趕快回家，ＧＡＲＹ你趕快講，我的考試能夠及格比我明白神

的話語更重要．還是你在想著房子的貸款，孩子的生活費和教育費？如何賺更多的錢？更多的錢比

我明白神的話語更重要？或是你在想著某某某是不是喜歡我，我有沒有希望，我什麼時候應該表

白，我什麼時候應該求婚，我結婚時候要怎麼辦我的婚禮，我和其他人的關係比我認識神更重要．

你知道嗎，我們的心裡有許多的種子在長，耶穌所說的是一種人，他的心已經被許多其他的事物所

佔領了，沒有地方給神了．因為對這種人來說，這些人事物比神還要重要．這段經文不是說這樣的

人會不會永遠得救的問題，而是要人努力排除任何回影響和神關係的事物．真正的聽，是專心的聽，

全心全意的聽，你是這樣的聽嗎？ 
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那撒在好地上的那撒在好地上的那撒在好地上的那撒在好地上的 

20 那撒在好地上的，就是人聽道，又領受，並且結實，有三十倍的，有六十倍的，有一百倍的。」 

對於撒種的人來說，前面三種都是失敗，只有這一類，也是三種，有結實三十倍的，有六十倍的，

有一百倍的，才是成功的．雖然耶穌沒有說明結實的意思，但是在新約聖經，不是指更多人信主，

就是指人的更成長．重點在這裡不是會結果，而是如何聽會結果．和前面的三種對比，就是你要願

意聽，計算代價的聽，並專心一意的聽，這樣的聽，就會結出果子． 

 

看是看見看是看見看是看見看是看見，，，，卻不曉得卻不曉得卻不曉得卻不曉得．．．． 

10 無人的時候，跟隨耶穌的人和十二個門徒問他這比喻的意思。11 耶穌對他們說：「上帝國的奧祕

只叫你們知道，若是對外人講，凡事就用比喻，12 叫他們 看是看見，卻不曉得； 聽是聽見，卻不

明白； 恐怕他們回轉過來，就得赦免。」  

 

其實不是沒有人，而是沒有那些不跟隨耶穌的人的時候，耶穌就講解比喻的意思，耶穌說「上帝國

的奧祕只叫你們知道，若是對外人講，凡事就用比喻，12 叫他們 看是看見，卻不曉得； 聽是聽

見，卻不明白； 恐怕他們回轉過來，就得赦免。」你可能覺得耶穌怎麼這麼偏心，因為他只和跟

隨他的人說神國的奧秘，卻不向其他人說．而且他還說，叫他們 看是看見，卻不曉得； 聽是聽見，

卻不明白； 恐怕他們回轉過來，就得赦免。那是不是說，耶穌不希望告訴這些人是因為他不希望

這些人得到赦免？．．．但是你想一想，如果知道耶穌所行的神蹟，知道耶穌醫病趕鬼的人，應當

知道這個人很特別，這個人說的教訓有他特殊的地方，聖經上說他的教導帶著權柄。如果是你，當

這樣的一個人告訴你一個比喻的時候，你會不會想要知道的更清楚？如果要知道的更清楚就必須繼

續的跟從他，你願不願意？．．．那時發生的事就和耶穌的比喻互相呼應，這些人為什麼沒有全部

跟隨耶穌呢？因為他們可能不願意，沒有興趣，受到魔鬼的誘惑，也可能怕周圍法利賽人的逼迫，

也可能記掛著其他的事，放棄了解的權利．事實上，就算這些跟隨耶穌的人和１２使徒當中，也沒

有全部一直堅持到最後，就像猶大，為了錢財的迷惑甚至把耶穌賣了．他不正像耶穌所說的第三種

人嗎？他沒有專心一意的聽神的話，因為他把金錢看的比耶穌還重要．我相信在這些跟隨的人當中

還有沒有一直跟隨下去的．所以，我認為耶穌並不是要讓人不明白，否則耶穌就不會在２１和２２

節說燈一定要顯露出來，也就是說，天國的奧秘會顯出來給大家看．耶穌所要表達的是一種警告，

要人小心的對待所聽到的教訓，整個比喻告訴我們，當耶穌傳講天國的奧秘的時候，會有許多不同

的反應，耶穌在第十三節說：13 又對他們說：「你們不明白這比喻嗎？這樣怎能明白一切的比喻呢？

所以我們知道明白這個比喻很重要，其實最主要的是教導我們如何去聽？要明白一切的比喻，就只
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有不斷的跟從他，相信他的人，才能最終結出果實．每個人都必須自己承擔自己「如何聽」的後果． 

 
21 耶穌又對他們說：「人拿燈來，豈是要放在斗底下，床底下，不放在燈臺上嗎？22 因為掩藏的事，

沒有不顯出來的；隱瞞的事，沒有不露出來的。23 有耳可聽的，就應當聽！」24 又說：「你們所聽

的要留心。你們用甚麼量器量給人，也必用甚麼量器量給你們，並且要多給你們。25 因為有的，還

要給他；沒有的，連他所有的也要奪去。」  

 

從第２１節開始，耶穌提到兩個有關神國的事，目的是相同的，第一個是講到燈和燈臺，燈要放在

登臺上，因為隱藏的事，沒有不顯露出來的．耶穌這裡說的是，神國的秘密就像是一盞燈，目的不

是要藏起來，而是要人能夠明白，能夠遵從，接下來量器的例子告訴這些跟隨他的人，人用什麼方

式對待神國的奧秘，神就會如何的對待你，目的還是要人們用心去聽，２５節是一個應許也是一個

警告，如果留心聽的人，願意遵從神的旨意的人，明白的會更多，得到的祝福也更多，但是不願意

去聽的人，會越來越遠離神，我們可以看見，神的話沒有改變，改變的是人心，你怎麼聽神國的奧

秘，決定了你是受祝福還是受咒詛，＂聽是聽見，卻不明白＂，＂沒有的，連他所有的也要奪去＂，

這兩句話有同樣的意思，在將來，真正的聽神的話的，會和那些不聽的，差距越來越大． 

 

2. 撒種的比喻撒種的比喻撒種的比喻撒種的比喻    (4:26-29) －－－－神國的秘密神國的秘密神國的秘密神國的秘密：：：：神的時間神的時間神的時間神的時間，，，，神的主權神的主權神的主權神的主權，，，，看起來沒有起色看起來沒有起色看起來沒有起色看起來沒有起色，，，，但最後會收成但最後會收成但最後會收成但最後會收成 

 
26 又說：「上帝的國如同人把種撒在地上。27 黑夜睡覺，白日起來，這種就發芽漸長，那人卻不曉

得如何這樣。28 地生五榖是出於自然的：先發苗，後長穗，再後穗上結成飽滿的子粒；29 榖既熟了，

就用鐮刀去割，因為收成的時候到了。」  

 

第２６－３２節記的是這段經文的最後兩個比喻．它們有類似的重點．第一個比喻也是用到種子，

但是從不同的角度來看神國的秘密．這段經文看起來滿平常的，人在睡覺的時候，種子發芽，一切

出於自然，然後長出果實，熟了之後，用鐮刀去割．聽起來一點沒有什麼特別的，但是解釋比喻的

原則是，如果中間有任何看起來比較不適合的地方，可能就是重點．在這段經文中，比較特殊的地

方是２７節說的，黑夜睡覺，白日起來，這兩句其實不需要，尤其是接下來的，那人卻不曉得如何

這樣．其實很奇怪，因為照理說這個人還要澆水灌溉，還要施肥，但是這裡卻強調那人不曉得如何

這樣，這代表這段比喻的重點在於種子的發芽長大和這個人沒有關係，人不明白，但是結果確能夠

收割．很多時候我們看不到事情的發展，但是在神的旨意之下，最後能夠收割，神的旨意，高過人

的一切，這個比喻告訴我們，是神的時間，神的主權，神的旨意，決定了神國的成長． 
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3. 芥菜種的比喻芥菜種的比喻芥菜種的比喻芥菜種的比喻    (4:1-20) －－－－神國的秘密神國的秘密神國的秘密神國的秘密：：：：神國的神國的神國的神國的豐盛豐盛豐盛豐盛，，，，看起來渺小看起來渺小看起來渺小看起來渺小，，，，但最後會成為大樹但最後會成為大樹但最後會成為大樹但最後會成為大樹 

 
30 又說：「上帝的國，我們可用甚麼比較呢？可用甚麼比喻表明呢？31 好像一粒芥菜種，種在地裏

的時候，雖比地上的百種都小，32 但種上以後，就長起來，比各樣的菜都大，又長出大枝來，甚至

天上的飛鳥可以宿在它的蔭下。」  

 

在第四章３０節的比諭說到一件有關神國度的事，神的國度就好像是芥菜種一樣，從小到大，看起

來也很平常，因為所有的植物都是從小到大，但是這裡有什麼特別的地方？第３１節，比百種小，

第３２節，比各樣的菜大，這應該是一種為了調味品和油所種的一種植物，特別強調從比所有的小，

和比各樣的大，就是說神的國一開始最小，似乎不起眼，但是最後卻是最大．本來沒有很多人，最

後卻是多而又多． 

 
33 耶穌用許多這樣的比喻，照他們所能聽的，對他們講道。34 若不用比喻，就不對他們講；沒有人

的時候，就把一切的道講給門徒聽。』 (Mark 4:1-34) 

 

你有沒有聽明白神國的奧秘？從耶穌開始，到十二門徒，到許多跟隨他的人，到現在，神的旨意已

經成全在許多人的身上，神的新國度，從耶穌開始，經過兩千年來不斷的在世界上，不斷的有人有

不同的反應，但是神的國度，真的像耶穌的比喻一樣，從開始的不起眼，到現在成為了大樹，越來

越讓人明白．但是所有比喻的關鍵，還是在於你如何去聽，不同的聽法就有不同的反應，神的話語

永遠不改變，但是你怎麼去聽影響你的一生．連這十二個門徒的聽法都不一樣，猶大沒有真的聽進

去耶穌的教導，所以他害了耶穌，彼得也曾經三次不認主，其他的也有過許多的失敗，可是除了猶

大以外，當耶穌復活之後，他們終於明白應該怎麼聽，有許多為主殉道．真正的聽，就像耶穌的比

喻說的，是撒旦奪不走的，逼迫也不能攔阻的，甚至人心中的私慾，貪念，其他的思慮，都不能帶

走他的信心．這種的聽，是會結出果子的，結的果可能多少不一樣，但都是神所喜悅的．在這段經

文中，「聽」這個字總共出現了１３次，我今天的主題，不是神國的奧秘，是聽神國的奧秘，因為

神國的奧秘可以很明白，就是耶穌基督本身，他的生，死，復活，升天，還會在來，但是你如何去

聽，決定了你的生命． 

 

我最近看ＤＶＤ看到一個牧師的故事．．． 

再堅持一分鐘，恩典就會來到．你如何去聽？ 
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CB5 Mark 1:1 神的兒子、耶穌基督福音的起頭、 

＝＞馬可開始就記載，耶穌是神的兒子 

 
CB5 Mark 3:11 污鬼無論何時看見他、就俯伏在他面前、喊著說、你是 神的兒子。 

CB5 Mark 5:7 大聲呼叫說、至高 神的兒子耶穌、我與你有甚麼相干．我指著 神懇求你、不要叫

我受苦。 

 

＝＞污鬼知道耶穌是神的兒子，但是許多人不相信． 

 
CB5 Mark 15:39 對面站著的百夫長、看見耶穌這樣喊叫斷氣、〔有古卷無喊叫二字〕就說、這人真

是 神的兒子。 

 
 
希望我們大家都能聽明白神國的秘密，不要等到耶穌再來的時候，才發現，這人真是神的兒子，到

那時，一切都太遲了．有耳可聽的，就應當聽！ 


